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我所在的玉其塔什边防连位于中

吉边境的帕米尔高原，这里海拔高达

3059米，冬季平均气温零下26摄氏度，
最低温度零下 40摄氏度，素有“雪海孤
岛”之称，每年的 11月到来年的4月都
是封山期。之前，一到封山期，最让人

揪心的就是吃不上新鲜的蔬菜。

我刚入伍那年，老班长告诉我，由

于边防连气候以及条件原因，一直到

20世纪 90年代，连队都是用土菜窖储
藏冬菜。这种土菜窖一到冬季只能靠

烧炉子来维持窖内温度，火炉温度不

够稳定，抵挡不住这里零下几十摄氏

度的低温，新鲜蔬菜很容易被冻坏。

这个时候，大家只能靠沙堆里掩埋的

萝卜、土豆和晒干的白菜过冬,餐桌上

天天都是“老三样”。那时，大家最渴

望的就是能吃上一顿绿色蔬菜。

随着改革开放的春风沐浴到边关

哨所，边防连的供暖设施有所改进，土

菜窖安装了温度更高、更稳定的暖

气。 2007年，连队菜窖也由土菜窖升
级成了砖瓦菜窖。司务长还买来湿温

计、PH试纸，在测量冬储蔬菜适合的温

湿度、酸碱度后，从山下扛来泥沙模拟

测试土壤环境，蔬菜保存的时间稍微

长了一些。冬季，大家可以吃上一段

较短时间的新鲜蔬菜。但由于连队封

山时间长，还是有许多新鲜蔬菜会因

储存环境问题被扔掉浪费，特别是反

季节蔬菜的储存方法，一到冬天就“失

灵”了。

前些年，我的妻子谭弘梅千里迢迢

从湖南老家来看我。为了不让妻子担

心，我之前从未和她提过这里的环境。

妻子上山那天，问我需要带些什么，我迟

疑了半天说：“带点绿色青菜吧。”妻子听

了很是不解，但她还是从超市里精挑细

选了一篮子新鲜蔬菜带上山。当天晚

上，连队组织了一次会餐。餐后，好多战

士专门跑过来，向我妻子表示感谢。

会餐时，细心的妻子发现我和好多

战士都手指甲凹陷、头发稀疏。她询

问我多次，我才告诉她，这都是长期吃

不上新鲜蔬菜，缺乏维生素造成的。

此时妻子才明白我要她带新鲜蔬菜上

山的原因，她心疼地流下眼泪，同时对

我的工作更多了一份理解与支持。

有一年春天，眼看封山期就要过

了，一场突如其来的大雪再次将连队

围成“孤岛”。菜窖接近“弹尽粮绝”，

本来送菜计划已上报服务中心，谁料

次日安排的送菜车走到半路由于天气

原因，不得已又返了回去。最后连白

菜、萝卜、土豆也吃完了，大家站在菜

窖门口大眼瞪小眼。

这时，我灵机一动，将妈妈从湖南

老家给我邮寄过来的那一罐辣椒酱贡

献了出来，每天大家用一点点辣椒酱炒

米饭吃。刚开始大家吃着还挺香，一周

下来，吃得我们看见辣椒酱就反胃。

党的十八大以来，边防部队的生活

条件发生了很大变化。为了让哨所官

兵能够吃上新鲜蔬菜，上级划拨了 20
余万元资金，为连队修建了一座冬季

能保存、夏季能保鲜，配套设施齐全、

使用方便的“新型保温菜窖”。里面还

配备了臭氧机、自动加湿装置。现在，

连队官兵每顿吃 6个菜，三荤三素，一
汤两主食，在漫长的冬季能够吃上新

鲜蔬菜不再是奢望了。

“新型保温菜窖”落户高原后，白

菜、土豆、萝卜“老三样”也慢慢淡出

历史舞台。如今，走进我们连的新型

菜窖，蒜薹、蘑菇以及像秋葵、苋菜等

这些之前很难见到的来自江南水乡的

蔬菜都被码放得整整齐齐，绿色、黄

色、红色……仿佛是个大魔方，光是看

着，我们心里就乐开了花。

餐桌上粉蒸肉浓香扑鼻，蒜薹炒肉

口味鲜美，蔬菜蛋汤清鲜爽口……巡

逻的战士一回来就能吃上可口丰盛的

饭菜，这不但有效缓解了高原病的诱

发症状、及时补充人体维生素，大家伙

儿练兵备战、执勤巡逻的劲头也越来

越足了。

从土菜窖、砖瓦菜窖到多功能新型保温菜窖，新疆边防官兵的
副食保障乘上了新时代快车—

高原边防吃上江南新鲜菜
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军队根本职能是备战打仗。

这项工作搞不好、上不去，实现不

了能打胜仗的目标，其他各项工

作再用力再出彩也无济于事。这

就要求我们，必须把全部心思向

打仗聚焦，各项工作向打仗用劲。

然而现实中，少数同志和平积

弊思想严重，工作导向不够纯正，

不是从全局而是从局部出发，不

是从大我而是从自我出发，为了

赶浪头、争彩头、出风头，刷“存在

感”，错误认为工作程序不复杂不

足以体现工作水平，工作安排不

超限不足以表明工作态度，工作

要 求 不 拔 高 不 足 以 彰 显 工 作 力

度，把自我标准凌驾于战斗力标

准之上，极大地牵扯了部队备战

打仗的时间和精力。

毋庸置疑，不论教育管理还是

后勤保障，作为军队建设重要组成

部分，对备战打仗有着重要的保证

和支撑作用。但必须看到，“胳膊

永远替代不了心脏”，所有工作必

须围绕备战打仗展开，否则就会角

色错位。就像推车一样，推车人只

能站在推车的后面，扶稳车把手，

而不能为了突出自己，跑到推车前

面，淡化或遗忘自己的责任，甚至

把许多与备战打仗看似有关、实质

无关的事情，搬到跑道上来，人为

给备战打仗设置道道关卡。

军队是要准备打仗的，这是须

臾不可削弱或偏离的。所以，第一

要务必须放首位，根本标准必须抓

硬实，其他各项工作必须把服从和

服务于战斗力建设作为工作的根

本出发点和最终落脚点，端正工作

指导，找准角色定位，看看哪些事

情不做反而能提高部队备战打仗

的能力，坚决把与战斗力建设无关

的事情赶出去，从根本上解决牵扯

部队备战打仗精力的问题，真正立

起一切工作向能打仗、打胜仗聚焦

的鲜明导向，切实让基层轻轻松松

上阵，集中全部时间和精力投入备

战打仗。
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本报讯 玉勇昌报道：广西军区动
员局参谋梁荣兴的爱人张群羚，原是广
西防城港市一所小学的教师，12 月上
旬，她将个人材料提交到广西南宁市华
强路小学，为入职新单位做好准备。自
11月 25日，南宁市随军家属安置双选
会举办以来，一批驻军部队随军家属全
部安置到带编岗位。

此次双选会由南宁市双拥办和人
社局共同主办，南宁市发改委、人才办、
第三中学、第四人民医院等 70家单位
共提供岗位 72个，符合安置条件参加
双选会的随军家属共有 63人，确保每
位随军家属都有选岗机会。

双选会现场，用人单位与军嫂达成
就业意向的，当场签订相关协议。用人
单位承诺尽快办理随军家属进入南宁市

机关或事业单位工作的相关手续。市政
府还采取指令性安置方式，为没有落实
单位的军嫂确定岗位。
定岗时，南宁市人社局根据每位待

安置军嫂的文化程度、专业、职称、特长
等，积极协调南宁市有编制的单位拿出
合适岗位，对随军家属进行优先安置，
比如身份为教师的随军家属优先安置
到教师岗位，身份为医生的优先安置到
医院岗位等，确保较高对口安置率。

据人社局领导介绍，近年来，南宁
市还通过对未就业随军家属发放未就
业期间生活补助，开发公益性岗位吸
纳就业困难的随军家属等方式，保障
未就业随军家属的生活，以解除军人
的后顾之忧，此举得到广大军人、军属
的普遍称赞。

广西南宁市扎实做好随军家属安置工作

军嫂全员安置到带编岗位

本报讯 丁堡垒报道：“程组长，虽
然咱们不是一个班，但现在我们都在一
个党小组，以后你得多帮助我们啊。”12
月中旬，河南省商城县钟铺村党小组活
动在欢快的笑声中展开。民兵应急连
排长、钟铺村党小组组长程祖保告诉笔
者，现在大家开党小组会议的积极性越
来越高了，这主要得益于“地域相邻，班
排联建”的党建新模式。

商城县各类民兵专业分队的队员
大多分布在 22 个乡镇 380 个行政村，
其中大部分行政村位于山区，山高路
陡，而基干民兵党组织都在县城或者

乡镇。以往，党员们接到会议通知后，
常常需要提前几个小时赶几十里山路
到县城或镇上参加党组织会议，费时
费力。
“有好几次，为了参加支部党课学

习，我大清早就从家出发，赶 40公里山
路，吃不上早饭不说，还经常迟到。”
“现在科技这么发达，建个微信群开个
视频会议，省时省力还高效。”……在一
次党课教育现场，民兵党员们纷纷说出
自己对于开展党组织活动的想法。

县人武部政委刘岩峰认真听取大
家的意见与建议，并安排工作人员进

行了为期半个月的大走访，查找基层党
建工作存在的实际问题。人武部党委
一班人深刻认识到，唯有打破常规创新
组织设置形式，不断改进学习教育手
段，才能真正建强民兵基层党组织。

于是，“地域相邻，班排联建”的
党建新模式应运而生。他们通过对
430 名基干民兵党员居住地进行汇
总，打破现有 39 个班排党小组建制，
以 5公里范围内相邻行政村为单位重
新设置 43个村党小组，形成“1小时活
动圈”。大的活动到县城，小的活动
在山村，大家再也不用每次都走几小
时山路开党员会议了，学习热情大幅
提高。

同时，各民兵连还以支部为单位
组建党员活动微信群，通过微信视频
会议功能开展各类党建活动。据悉，
商城县人武部接下来将开通“掌上课
堂”“微视频党课”等，持续推进党建工
作创新发展。

商城县人武部党委创新民兵基层党组织建设

地域相邻 班排联建

本报讯 师卫东、杨涛报道：“天气
这么冷，你们还专程来送喜报，辛苦各
位领导了，活了大半辈子，从没这么风
光过。”武警战士郝文佼的母亲高兴地
说。“郝文佼在部队表现突出，这是你们
全家的光荣，也是咱们区的光荣。”12
月 15日，甘肃省白银市白银区人武部
政委张军专程为郝文佼的家属送去喜
报和慰问金。
“喜报虽小，但一头连着部队军心

士气，一头系着千家万户军属。”张军深
有感触地对笔者说，前些年，送喜报工
作准备时间短，造成很多工作做得不到
位。因此，今年年初，该人武部党委及
早部署这项工作，争取做到早准备、早
协调、早安排，让立功受奖的军人家属
及时拿到喜报，感受荣光。

今年 3月份，该人武部着手对近 5
年来送出立功喜报所遇到的情况进行
分析汇总，总结经验教训。梳理出信息
不完整、程序不规范、职责不明确等工
作不够扎实的具体原因。

在此基础上，人武部协调区委、区
政府共同完善对立功受奖现役军人家
庭的慰问和奖励机制。今年 5 月初，
该人武部提前和白银区各乡镇街道及
民政局协调沟通，规范喜报收件工
作。寄到区民政局和各乡镇街道的喜
报，统一先送到区民政局造册登记，并
明确时限；再确定专人妥善保管，全程
负责；最后统一传送至人武部，确保逐
一送达。

11 月初，人武部开始陆续收到喜
报。改变以往拖到 12月底才开始集中
送出的模式，每收到一份喜报，他们就
着手安排送喜报工作。张军告诉笔
者，他们目前正在建立受奖官兵家属
跟踪回访机制，近期还将统一制作喜
报送达回执函，及时向喜报寄发部队
进行反馈。

据悉，截至 12月 18日，甘肃省白银
市白银区人武部共收到了 2018年部队
寄来的 27份喜报，这些喜报均及时送
到了军属手中。

白银市白银区军地抓实送喜报工作

喜报送达有回执
本报讯 张长国报道：12 月上

旬，山东省成武县人武部成立慰问小
组，走访慰问全县退伍老兵，为他们送
去党和军队的关怀与温暖。在慰问走
访中，全体干部职工逐家走访，为退伍
军人们送去慰问品与慰问金，并与他
们一起畅谈从军经历，增强他们的自
豪感和社会尊崇感。

山东省成武县人武部

走访慰问退伍老兵

12月上旬，北部战区陆军某边防旅官兵冒着严寒开展近战课目训

练，磨练过硬战斗本领，磨砺敢打必胜的血性胆气。图为官兵进行刺杀

训练。 郑耀耀摄

本报讯 徐利军报道：近日，安徽
省滁州市琅琊区人武部为做好退役士
兵就业工作，积极与当地知名大型企
业接洽，并联合市、区两级退役军人管
理服务中心，举办退役军人专场招聘
会。此次招聘会，企业提供了近百个
工作岗位，以供应聘的 80名退役军人
选择。目前，共有 30多名退伍军人与
企业达成就业意向，并正式进入公司
培训阶段。

安徽省滁州市琅琊区

专场招聘退役军人

12月中旬，辽沈大地，寒风

刺骨。辽宁省新民市人武部组织

120名民兵，冒着零下20摄氏度

的严寒天气，开展实战条件下

“走、打、吃、住、藏”等课目的冬季

野营训练。图为宣传小分队用快

板书、歌曲等文艺节目为民兵加

油鼓劲。 崔国春摄
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